

Le Comité de Secours communique :

Après une activité de 3 mois sur le front est, les membres de la première mission sanitaire suisse sont rentrés au pays. Les préparatifs de cette mission remontent à l'été 1941. C'est au Lieutenant-Colonel bernois G. de Wyttenbach, médecin à Zweisimmen, que fut confié le soin de mettre sur pied la mission. Il mit au point les préparatifs à Berne, avec l'aide d'une équipe de collaborateurs volontaires, et en contact avec les autorités compétentes.

Au mois d'octobre, la première mission, dont la direction fut assumée par le Dr. de Wyttenbach lui-même, était constituée; composée de 30 médecins, de 30 infirmières et assistée de 3 secrétaires, de 12 chauffeurs et de quelques auxiliaires, elle quitta Berne le 15 octobre.

Les médecins et infirmières suisses furent répartis en plusieurs lazarets. Tandis que quelques groupes assumaient des postes indépendants, d'autres collaboraient avec des officiers médecins allemands; d'autres groupes encore, consacrés spécialement à la chirurgie, furent stationnés, selon les exigences de la situation militaire, dans le voisinage du front.

Le travail fut aussi intéressant qu'astreignant, tant pour les médecins que pour les infirmières.

Lorsque l'arrivée des blessés, parmi lesquels se trouvaient aussi des Russes, était particulièrement abondante, la mission travaillait jusqu'à 24 heures sans interruption. Les conditions de guerre compliquèrent naturellement le travail médical; les lazarets furent parfois débordés, mais la mission disposa toujours de médicaments et de pansements en abondance. Chaque fois que cela fut nécessaire, on recourut à la narcose, même dans des cas où cela ne se fait pas d'habitude dans les hôpitaux. Les cantonnements de la mission étaient bons, la subsistance suffisante et l'organi-



- 2 -

sation en général excellente. Les termes émus dans lesquels les blessés prenaient congé de nos compatriotes témoignaient de leur grande reconnaissance dont les autorités firent part, de leur côté, dans une lettre de remerciements au Dr. de Wyttenbach. Les médecins et infirmières ont considérablement développé leurs connaissances professionnelles au cours de cette activité sur le champ de bataille.

Une deuxième mission sanitaire suisse, d'une composition semblable à celle de la première, a quitté Berne le 8 janvier; elle est entre temps arrivée sur le front est où elle poursuit l'oeuvre humanitaire de celle qui l'a précédée.

*

* *